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Automne – Hiver
Vent d’Automne - Face de Courge 30 ml 27.- 15 ml 17.-

Visage - Précieuse des Alpes 30 ml 29.-

Corps/Visage - Yeti Kold Kream 100 ml 33.- 50 ml 21.-

Corps - Tripatouille | Chantilly 120 ml 37.- 40 ml 23.-

Les Pures
Huile d’argan bio 200 ml 40.- 100 ml 25.- 50 ml 20.-

Beurre de karité bio 100 ml 10.-

Beurre Perfection Karité-Argan 100 ml 15.-

... et plus encore !
CORPS
Corps/Visage - Divin’Abricot 30 ml 23.- 15 ml 15.-
Crèmes pour le corps 200 ml 45.- 100 ml 29.- 50 ml 18.-
Gommage au sucre - Tutti Sukri 150 ml 21.-
Corps/visage - Bôm Kalin au karité (baume solide) 40 ml 19.-

ONGLES / MAINS / PIEDS
Crèmes pour les mains 50 ml 23.-
Cocoon Pieds & Mains 50 ml 27.- 30 ml 21.-
Onguent - Griffes de Dragon (ongles & cuticules, avec HE) 15 ml 19.-
Bain d’huiles - Griffes de Dragon (avec HE) 250 ml 25.-

CHEVEUX
Barre à tifs selon le poids final sec sur la base suivante: 50 g 7.-
Ça ne compte pas pour du Beurre - Après-shampoing 30 g 7.-

LÈVRES
Le Tube de Biquette - Gloss à la lanoline 7.- / 12.-
Baumes à lèvres en stick 7.-

VISAGE
Crèmes pour le visage selon votre type 50 ml 43.- 30 ml 27.-
Teeni - Pour peaux à problèmes
Crème pour le visage Teeni 50 ml 43.- 30 ml 27.-
Pain lavant doux (sans savon) 60g 8.-
Ô purifiante 200 ml 25.- 100 ml 17.-
Pack Peau nette - Crème 30 ml + Ô purifiante 200 ml 37.-
Komodo - Pour homme
Crème pour le visage Komodo 50 ml 43.- 30 ml 27.-
Savon à barbe 75g 9.-
Huile à Barbichette 30 ml 19.-
Démaquillants
Secouez-moi bi-phase 200 ml 25.- 100 ml 17.-
Ô micellaire | Ô purifiante 200 ml 25.- 100 ml 17.-
Liniment Oléo-calcaire / recharge 500 ml 40.- 250 ml 25.-
Baume Hermione (douceur ou exfoliant) 50 ml 17.-

SPÉCIFIQUES
Contour des yeux – Crème Dracaena 15 ml 27.-
Contour des yeux – Gel anti-poches 15 ml 21.-
Contour des yeux – Roll-on bi-phase apaisant 10 ml 12.-
Baume huileux - Bôm’zilla 50 ml 39.- 30 ml 29.- 15 ml 19.-
Dragon Bôm  
(Cousin du Tigre - avec HE et menthol) 30 ml 29.- 15 ml 19.-
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La fiscalité des entrepreneurs
en 100 cas pratiques

PRÉFACE

A titre liminaire, il convient de 
préciser que les avis exprimés dans 
le présent ouvrage sont uniquement 
ceux des auteurs.

Rédigé sous la forme de cent cas, ce livre présente les 
situations les plus fréquentes que peut rencontrer un 
entrepreneur durant le cycle d’une vie économique. 
Pour illustrer nos propos, vous serez guidé par Fox et 
son entreprise.

Il a été sciemment décidé de renoncer à citer toute 
base légale ou référence jurisprudentielle et ceci dans 
le souci de faciliter au maximum la lecture. De plus, les 
réponses proposées relèvent principalement d’une 
approche fondée sur la fiscalité des impôts directs. 

Nous tenons particulièrement à remercier tous ceux 
dont la collaboration nous a permis de réaliser cet 
ouvrage. Nos chaleureux remerciements s’adressent 
à Chloé, Marlyse, Laurent, Roberto et Sébastien 
qui nous ont apporté soutiens et remarques 
constructives.

Finalement, que notre éditeur Swisco trouve ici 
l’expression de notre sincère gratitude.

Stéphane Rigo & Cédric Briand

LES AUTEURS

Titulaires du diplôme fédéral d’expert fiscal et issus des métiers de la finance, les auteurs enseignent, parallèlement à 
leurs activités professionnelles, la fiscalité depuis de nombreuses années.

Cet ouvrage est le fruit de leur attachement à la formation professionnelle. Il est destiné tant aux entrepreneurs 
qu’aux étudiants qui disposent ainsi d’une vue globale de la fiscalité des entreprises.
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 [1 ] À quels impôts suis-je astreint en Suisse  ?

La Suisse est une fédération de cantons. Le système fiscal suisse est marqué par la structure fédéraliste 
du pays.

L’impôt est la contribution des privés et des entreprises à la collectivité publique pour financer les 
dépenses de cette dernière. Il est perçu auprès de tous et ne donne pas droit à une contre-prestation 
particulière de l’Etat.

Les impôts directs diffèrent en fonction de la personnalité juridique, à savoir si l’on est une personne 
physique ou une personne morale. Les premières sont astreintes à l’impôt sur le revenu et la fortune alors 
que les secondes sont redevables de l’impôt sur le bénéfice et le capital. Ces prélèvements sont opérés 
annuellement. 

La Confédération ne prélève que l’impôt sur le revenu et le bénéfice alors que les cantons prélèvent, en 
sus, l’impôt sur la fortune et le capital.

Il coexiste une loi fédérale et 26 lois cantonales sur les impôts directs. Afin d’harmoniser cette 
construction complexe, le législateur fédéral a prévu une loi d’harmonisation qui fixe un cadre de base 
assez précis aux cantons. Néanmoins, ces derniers sont libres de fixer les bases tarifaires.

Seuls les cantons prélèvent des impôts sur les successions, donations et autres impôts fonciers. Ces 
derniers ne sont pas harmonisés et présentent d’importantes différences entre les cantons. 

La taxe sur la valeur ajoutée est un impôt sur la consommation qui touche tant les personnes physiques 
que morales. Cet impôt rapporte annuellement environ 25 milliards de francs. La Confédération prélève 
également des droits de timbre sur certaines transactions et un impôt anticipé sur certains revenus. Ces 
impôts ne seront pas traités dans le présent ouvrage.

Comparativement, l’impôt sur le revenu et le bénéfice prélevés par les collectivités publiques rapporte 
annuellement environ 20 milliards de francs.

L’impôt sur le revenu est incontestablement la principale recette fiscale des cantons. Il représente environ 
60% des recettes fiscales alors que l’impôt sur le bénéfice avoisine péniblement les 10%.
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 [2 ] Sommes-nous égaux face à l’impôt ?

L’Etat lève des impôts auprès des personnes physiques et morales ; cet acte n’est pas anodin. L’autorité 
fiscale est donc soumise à des principes découlant de la Constitution fédérale. Le respect de ces derniers 
doit s’imposer avec rigueur.

La règle la plus importante est qu’il ne peut pas être prélevé un impôt sans l’existence d’une loi. La décision 
de lever un impôt doit donc être prise par un Parlement.

La loi d’impôt doit se prononcer sur tous les éléments essentiels de l’imposition. 

Les ordonnances administratives, les circulaires de l’autorité fiscale et les décisions des divers tribunaux 
forment un ensemble permettant de préciser l’application de la loi; l’idée étant de respecter le plus 
fidèlement possible la volonté du législateur.

L’égalité de traitement entre les divers assujettis est également une règle fondamentale de l’Etat de droit.

On tire de cette règle que la même loi s’applique à tous les assujettis. Ce principe englobe l’interdiction du 
privilège fiscal, d’une part, et de la discrimination fiscale, d’autre part.

Le principe de l’égalité de traitement signifie que les personnes se trouvant dans des situations similaires 
doivent être traitées de façon analogue. 

Il n’y a pas d’égalité dans l’illégalité. Un contribuable ne peut pas se prévaloir d’une erreur de 
l’administration fiscale chez un autre contribuable pour être mis au bénéfice de cette erreur; cette 
dernière devant rester isolée.

En matière d’impôt sur le revenu, le principe de la capacité contributive prévoit que chaque citoyen doit 
payer un impôt à l’Etat en proportion de ses moyens. 

Ce principe ne s’applique qu’aux impôts personnels tels que l’impôt sur le revenu, le bénéfice, la fortune et 
le capital.

L’impôt ne doit évidemment pas être confiscatoire et ne doit pas dépasser les facultés économiques de 
ceux qui y sont astreints. Il ne doit donc pas porter atteinte à la garantie de la propriété.

Le contribuable a souvent le sentiment de ne pas être égal face à l’impôt. Il ne faut pas perdre de vue que 
la loi fiscale est le résultat d’un compromis. 
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 [6 ] Je rachète une raison individuelle déjà existante

FONDATION

Situation

Fox envisage de racheter la raison individuelle de son employeur. En effet, ce dernier arrive à l’âge de la 
retraite et souhaite se retirer des affaires.

n Question 

Fox s’interroge sur les points auxquels il doit porter son attention.

n Réponse

Lors du rachat d’une raison individuelle, deux solutions s’offrent à l’acheteur.

La première consiste à racheter l’entreprise dans son ensemble.

Il n’y a pas de risque fiscal particulier à racheter une raison individuelle. En effet, les risques fiscaux jusqu’à 
la date de la vente sont assumés par le vendeur. 

Lors du rachat d’une entreprise, l’opération est réalisée sur la base d’un bilan comptable arrêté à la date de 
la vente. Le repreneur ne répond que des créanciers qui sont inventoriés dans ledit bilan. Précisons encore 
que le cédant, à savoir l’ancien débiteur, reste solidairement obligé pendant trois ans avec le repreneur.

La deuxième solution consiste à acheter uniquement la clientèle, on parle alors communément de 
goodwill ou de pas de porte. Dans ce cas, l’acheteur du goodwill ne reprend pas une entreprise existante 
mais crée sa propre raison individuelle.

L’acheteur peut l’activer au bilan. En général, ce goodwill est amorti sur une période de cinq ans.

Quant au nom de la raison de commerce, celui-ci doit prendre comme élément essentiel le nom de famille 
avec ou sans prénom du chef de l’entreprise.

Celui qui reprend une maison existante doit faire modifier le nom de la raison de commerce. Il peut 
toutefois, s’il y est expressément ou tacitement autorisé par son prédécesseur, maintenir l’ancienne raison 
de commerce, en y apportant une adjonction exprimant qu’il en est le successeur. 
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 [7 ] J’hérite d’une entreprise individuelle 

FONDATION

Situation

A la suite du décès de son père, Fox se voit attribuer, par testament, la raison individuelle familiale.

n Question 

Quelles sont les conséquences successorales et fiscales qui découlent de cet héritage pour Fox ?

n Réponse

La disposition testamentaire prise par le père de Fox est légale. Lors d’un décès, il faut préalablement 
liquider le régime matrimonial et ensuite déterminer la part de chaque héritier. La fixation d’une règle de 
partage est possible dans la mesure où elle ne porte pas atteinte à la réserve légale des héritiers.

Par dévolution universelle de la succession, Fox et les autres héritiers acquièrent en copropriété les actifs 
et les passifs du défunt.

Comme vu précédemment, le nom de la raison de commerce doit être modifié.

Sur le plan fiscal, l’impôt découlant d’une dévolution successorale dépend du degré de parenté entre 
l’héritier et le défunt. Tous les cantons suisses exonèrent les attributions faites par succession aux 
héritiers en ligne directe, à l’exception des cantons de Vaud, Appenzell Rhodes-Intérieures et Neuchâtel 
qui prélèvent un impôt à partir d’un certain seuil. 

Dans le canton de Vaud, un abattement de la moitié de la fortune commerciale transférée est accordé.

La question centrale qui se pose est de savoir si le transfert par succession d’une raison individuelle 
déclenche l’imposition des réserves latentes existantes sur certains postes du bilan. Il s’agit donc de 
la différence entre la valeur réelle et la valeur fiscalement déterminante, soit communément la valeur 
comptable. En effet, en cas de vente d’un actif du bilan, l’éventuelle réserve latente dégagée est soumise à 
l’impôt.

En règle générale, un transfert par voie successorale ne déclenche pas l’imposition des réserves latentes. 
Néanmoins, les dernières valeurs comptables doivent être reprises sans changement par l’héritier.
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Rallyes Championnat de Suisse 
par Michel Busset,
Edition de L’Orient

Rallye du Valais
L’épopée du demi-siècle
par Michel Busset 
Edition de L’Orient

 H
enri Oreiller, Jean-Claude Killy, Bob 

Wollek, Luc Alphand… La liste 

des skieurs à s’être reconvertis dans 

la course automobile est riche de 

noms célèbres. On y ajoutera évidemment 

celui de Philippe Roux, à la différence non 

négligeable que le Verbiéran n’a pas attendu 

d’avoir définitivement rangé ses lattes pour 

passer sa licence de pilote et disputer ses pre-

mières compétitions. N’a-t-il pas remporté 

le Rallye du Vin – c’était encore son appel-

lation officielle – en 1978, six mois avant de 

mettre un terme à sa carrière de skieur, au 

printemps 1979 ?

«En fait, explique-t-il, j’ai toujours été fou de 

voitures. A Verbier, mes idoles, si je peux dire 

ainsi, c’était Paul-Bernard Mugnier et Gérald 

Besson. Avant d’avoir l’âge du permis, je 

faisais littéralement leur siège pour qu’ils 

m’emmènent faire un tour à bord de leur 

«Béhème» ou leur Mini Cooper. Et quand, 

en 1973, les organisateurs du Rallye du Vin 

nous proposèrent, à Roland Collombin et 

à moi, d’endosser l’habit d’ouvreurs, nous 

n’avons pas hésité un dixième de seconde. Et 

c’est moi qui ai pris le volant de la Fiat X 1/9 

à moteur central. Je n’allais plus me passer de 

cette drogue-là, jamais plus… En 1974, je 

passais ma licence sur le circuit du Castellet, 

avec ma Lancia Stratos, et, l’année suivante, 

j’obtenais mon sésame en monoplace.»

Avec Paul-Bernard Mugnier aux notes, Roux 

signa même sa première belle performance 

de pilote - 5e du Rallye du Vin 1975 - six 

mois avant de prendre la quatrième place 

de la descente des Jeux Olympiques d’Inns-

bruck, remportée par l’Autrichien Franz 

Klammer.

Dire que les dirigeants de la Fédération 

suisse de ski étaient ravis de la situation se-

rait exagéré. «Ce n’était évidemment pas de 

leur goût, sourit-il aujourd’hui. Mais, après 

la séance vidéo qui clôturait généralement 

une journée d’entraînement, comment 

pouvaient-ils m’empêcher de prendre ma 

voiture et de partir à l’assaut des routes de 

montagnes environnantes ? C’est comme ça 

que j’ai appris à piloter. Sans parler des mil-

liers de kilomètres que nous avons parcou-

rus, avec Roland, pour nous rendre d’une 

station à l’autre. Et c’est toujours moi qui 

étais au volant. Collombin aimait bien, lui 

aussi, conduire vite, mais, après 10 ou 15 

km, il était déjà rassasié. Moi, jamais ! Cela 

dit, un jour, je me suis fait prendre la main 

dans le pot de configure. Pour me rendre sur 

le circuit italien de Casale, afin d’y disputer 

une manche du championnat de Suisse de 

vitesse, je me suis fait porter malade auprès 

de la Fédération de ski. Malheureusement, 

sur la route, j’ai démoli la Stratos contre une 

glissière de sécurité, ce qui n’est évidem-

ment pas passé inaperçu.»

Une fois le point final mis à son parcours 

de skieur, par une dernière descente de 

Coupe du monde à Villars, Philippe Roux 

en embraie tout naturellement un second, 

sur quatre roues. Non pas au volant d’une 

voiture de rallye, contrairement à ce qu’on 

pourrait croire, mais en monoplace. «Je ne 

me berçais pas d’illusions sur la difficulté 

des étapes à franchir, mais mon dessein était 

Le ski, les désirs de F1, l’accident de Silverstone,

l’amour fou du rallye
Philippe Roux
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ieu n’avait fait que l’eau, 

mais l’homme a fait le 

vin», nous fait observer 

Victor Hugo, non sans 

quelque irrévérence. Toujours est-il que 

ces deux liquides ont bel et bien façonné 

le Valais. L’eau des glaciers a sculpté les 

Alpes hirsutes, tandis que le vin a ins-

piré à l’homme ces coteaux bien peignés, 

avec leurs terrasses, leurs murs de pierres 

sèches, leur vignes dessinées à la plume. 

Et pour assurer son emprise sur tout ce 

paradis, l’homme y traça des routes, par-

fois montées en épingles, dont il découvrit 

bien vite qu’au-delà de leur rôle utilitaire, 

elles pouvaient être – elles aussi – sources 

de plaisir.

Le décor étant planté, on peut noter que 

dans les années cinquante, en tout cas, 

l’Ecurie 13 Etoiles maîtrise déjà le côté lu-

dique de ce réseau routier en y organisant 

le Rallye du Valais, qui se déroule tour à 

tour dans les environs de Viège, Sierre, 

Sion, Martigny et Monthey. C’est ainsi 

qu’en 1957, Roger Rey, cofondateur et 

membre très actif de l’écurie – il ne «rac-

crochera» qu’à fin 2010 après cinquante-

cinq ans de sport automobile – en vient à 

confier l’organisation du rallye martigne-

rain à Philippe Simonetta, fils d’Albano, 

propriétaire d’une importante maison de 

vins de la place. Désormais, entre rallye 

et vin, la liaison est virtuellement établie. 

Reste à la concrétiser.

Après avoir assumé la mise sur pied des 

rallyes de Martigny en 1957, 1958 et 

1959, Philippe Simonetta est approché 

par Jean Actis, président d’un Comptoir 

de Martigny encore en gestation – sa pre-

mière édition va se dérouler en automne 

1960. De la discussion des deux hommes 

naît le Rallye du Vin, un «rallye auto-

mobile à but touristique et publicitaire», 

qui se disputera en marge du Comptoir 

sous l’égide de l’Ecurie 13 Etoiles, avec 

la collaboration des sections Valais de 

l’Automobile-Club de Suisse (ACS) et du 

Touring-Club Suisse (TCS).

Philippe Simonetta ne part pas d’une 

page blanche. Outre l’expérience ac-

quise dans l’organisation de rallyes, il a 

également participé à deux reprises, en 

tant que concurrent, à un «Weinrally» 

en Allemagne, où il a séjourné pour les 

besoins de sa formation œnologique. 

Organisé dans les vignobles du Palatinat 

et du Rheingau, ce rallye poursuit une 

évidente vocation promotionnelle que 

notre Martignerain se verrait bien trans-

poser au Valais.

«Baptême pluvieux, baptême heureux»… 

C’est en effet sous la pluie que se déroule 

le premier Rallye du Vin le dimanche 9 

octobre 1960. «23 équipages ont pris 

le départ», rapporte le lendemain «Le 

De l’eau  

dans son vin

 23 janvier  Record de plongée de Jacques Piccard dans la Fosse des 

Mariannes à bord de son bathyscaphe : - 10 916 mètres.

 18-28 février  Jeux Olympiques d’hiver à Squaw Valley. Les Suisses Roger 

Staub et Yvonne Ruegg remportent la médaille d’or en sla-

lom géant.

 29 février  Maroc, Agadir est dévastée par un tremblement de terre. 

12 000 morts.

 
4 avril  Le premier camion libre-service de la Migros roule dans le 

canton de Lucerne.

Pendant ce temps…
1960 1961 1962 1963 1964 1965 1966

1968 1969

1967

 
9 mai  La pilule contraceptive est autorisée aux Etats-Unis.

 
11 mai  Baptême du paquebot France.

 25 août-11 sept.  Jeux olympiques d’été à Rome. L’Allemand Armin Hary 

remporte le 100 m et l’Ethiopien Abebe Bikila le marathon 

– à pieds nus !

 12 octobre  A l’assemblée générale de l’ONU, Nikita Khrouchtchev pro-

teste en brandissant sa chaussure.

 15 décembre  Mariage du roi Baudouin de Belgique avec la princesse 

Fabiola.

1960

Le nerf de La guerre

Qui dit rallye dit problèmes de budget. Une réalité incontournable 

en 1960 déjà, comme le racontera plus tard Philippe Simonetta dans 

le livret du 20e RIV. La question est : où trouver des sponsors qui, en 

plus des prix, seraient disposés à garantir un éventuel déficit. «Je 

me tournai alors, se rappelle-t-il, vers les trois maisons de vins par-

ticipant au premier Comptoir de Martigny». Outre le don de coupes, 

challenges et moult bouteilles, Orsat accepte de garantir 150 francs 

de déficit, Les Fils Maye 120 francs et Albano Simonetta 100 francs. 

Fort heureusement, ces trois bienfaiteurs n’auront pas à y aller de 

leur poche puisque, sur un budget de 800 francs, le premier Rallye 

du Vin dégagera un bénéfice de 35 francs !



Création d’un logo, de cartes de visite et 
de publicité pour Suruga Performance, 
exportateur japonais de pièces mécaniques

www.suruga-performance.com

Kakimoto Racing en quelques lignes…

C’est en nous mettant à la place de nos clients 
que nous pouvons fabriquer les produits qu’ils 
désirent et c’est une recherche minutieuse de 
la performance qui est à l’origine de tous les 
échappements Kakimoto Racing depuis 1975.

Bien que tout le monde connaisse et aime 
les échappements Kaimoto Racing, le nom 
de Kakimoto est d’abord devenu célèbre au 
travers de préparations du moteur type L, de 
records sur le circuit de Suzuka et surtout par 
le pilote fondateur de la marque

Au travers de son activité de pilote et de 
préparateur, Mr Kakimoto a réalisé que 
pour dominer il fallait également avoir en 
plus de la meilleure voiture, les meilleures 
pièces possibles. C’est ainsi que sont nés les 
échappements Kakimoto Racing.

Le rôle d’un échappement est de permettre via 
le dernier processus du moteur d’améliorer le 
flux des gaz et de fait d’optimiser les qualités 
du véhicule. Même un très bon moteur ne 
peut révéler son plein potentiel sans un bon 
échappement. Considérer cette partie du cycle 
comme primordiale n’est donc pas une erreur. 
C’est pourquoi chez Kakimoto Racing nous 
poursuivons ce haut niveau de performance 
par un travail minutieux en tâchant de 
constamment améliorer nos produits.

http://www.kakimotoracing.co.jp/

Nos échappements sont disponibles 
directement chez Suruga Performance.

Suruga Performance votre spécialiste basé au Japon 
vous permet d’obtenir l’intégralité des produits 
disponibles sur le territoire japonais, after market ou 
origine, neuf comme d’occasion et bien entendu la 
gamme complète KAKIMOTO RACING.

Nous offrons de multiples choix au niveau du 
transporteur vous permettant ainsi de profiter 
de l’offre la plus avantageuse possible tout en 
bénéficiant d’une qualité de service supérieure.

N’hésitez pas à nous envoyer un email à  
info@suruga-performance.com 
ou à visiter notre site internet  
www.suruga-performance.com

Un webshop sera prochainement en ligne mais vous 
pouvez passer commande dès maintenant par email.

Au plaisir de vous servir.

 L’équipe Suruga Performance

www.suruga-performance.com
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Edito
Enfin!

Il était temps! Après sept ans d’une 
existence qui ne fut pas toujours facile, 
votre journal prend la place que son 
prédécesseur n’aurait jamais dû quitter, 
celle d’un quotidien paraissant chaque 
jour du lundi au vendredi. Et ce n’est 
que justice. Yverdon-les-Bains et sa 
région méritaient bien ça. La capitale du 
Nord vaudois connaît un développement 
réjouissant, plusieurs grands projets 
devraient voir le jour prochainement et 
la barrière des 30 000 habitants pourrait 
bientôt être atteinte. Bref, le futur 
de notre région semble sereinement 
assuré. Et c’est bien cette confiance 
en l’avenir et ce besoin impératif de 
doter notre ville d’un média digne 
de son importance qui a poussé le 
conseil d’administration à franchir ce 
nouveau pas. Certes rien n’aurait été 
possible sans l’engagement total et la 
compétence de notre directeur Isidore 
Raposo et de toute son équipe. Qu’ils 
soient ici chaleureusement remerciés, 
tous comme les 4000 abonnés qui nous 
suivent depuis de nombreuses années et 
nos fidèles annonceurs qui, eux aussi, 
nous soutiennent depuis longtemps.

Ce jour est à marquer d’une pierre 
blanche, mais il est aussi le début 
d’un nouveau challenge. Financier 
d’abord, car cette opération a un coût 
qui devra être compensé par l’arrivée 
de nouveaux abonnés, il en faudra 
1000 au cours de ces deux prochaines 
années. De plus, il y a deux jours, une 
augmentation de capital a été acceptée 
par les actionnaires. Elle devrait garantir 
l’avenir du journal. Enfin, le passage de 
l’édition tous ménages du vendredi au 
jeudi s’inscrit dans la tendance actuelle 
qui veut que les annonceurs nationaux 
préfèrent communiquer le jeudi. Là 
encore, on peut logiquement attendre 
une augmentation de notre chiffre 
d’affaires.

Ainsi donc, avec mes collègues du 
conseil d’administration, MM. Olivier 
Blanc, Gérard Sonney et Philippe 
Tanner, nous sommes convaincus 
que La Région Nord vaudois vient 
de passer un cap important, voire 
indispensable. Toutefois, l’essai ne sera 
vraiment transformé qu’avec l’appui 
de notre population. Celle précisément 
attachée à certaines valeurs qui nous 
sont chères et qui ont pour nom: liberté 
d’expression, honnêteté de l’information 
et indépendance de la presse. La victoire 
est à ce prix. 

 Philippe Dubath, 
 Président du conseil d’administration n

L’acteur Roger Moore a 
visité le Centre thermal 
d’Yverdon-les-Bains. 
Celui qui a incarné James 
Bond aurait un projet 
pour l’établissement.
  Page 3

L’espion qui aimait le 
Centre thermal d’Yverdon

La roue tourne pour 
Margairaz et Bühler
Football  n  Le premier attend une séance  
de conciliation et le second a trouvé un accord  
avec le FC Sion.

Les deux joueurs nord-
vaudois du FC Sion, 
en discorde avec leur 

club depuis la fin du dernier 
championnat, ont connu un 
été particulier.

Si Xavier Margairaz (à g. 
sur la photo) espère trouver 

une solution à l’amiable ces 
jours-ci, pour ensuite lor-
gner vers un nouveau défi, 
Arnaud Bühler a réintégré 
le contingent de la première 
équipe sédunoise hier, avec 
un contrat modifié à la clé. 
Explications. Page 17

� Photomontage�La�Région

� Antille-a
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Le	père	du	Hobbit	
en	Terre	du	Nord

Fiez
Un	livre	pour	
les	amoureux	
du	pied		
du	Jura.
 Page 5

rugby
Alain	Plantier	
explique	les	
raisons	de	son	
départ.
 Page 19

Patinage
Vincent	Cuérel	
de	retour	sur	
la	terre	de	ses	
exploits.
 Page 20

John Howe, qui a illustré 
l’univers du Seigneur des 
anneaux et du Hobbit, 
dédicacera, samedi, à la 
maison d’ailleurs.    Page 3

Michel Duperrex
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INONDATIONS Bilan des intempéries 
dans le canton de Vaud, dont 
Vallorbe qui a été particulièrement 
touché en début de semaine. 

TEXTE :  COM.
PHOTOS :  MICHEL DUPERREX

À la suite des précipitations de ces der-
niers jours, le groupe événement environ-
nemental (GEE) s’est réuni, sous la conduite 
de l’État-major cantonal de conduite 
(EMCC) avec la Direction générale de l’en-
vironnement - Division ressources en eau 
et économie hydraulique, afin de garantir 
un suivi permanent de la situation dans les 
différentes régions du canton.

La montée des eaux de plusieurs rivières 
a nécessité la mise en place, par les pom-
piers et la PCI, de 230 mètres de barrages 
mobiles le long des berges de la Grande 
Eau à Aigle et de l’Orbe à Vallorbe. La PCI 

a livré plus de 400 sacs de sable pour proté-
ger des ouvrages au Mont-de-Corsier.  Une 
surveillance a été assurée durant toute la 
nuit pour ces cours d’eau ainsi que pour 
la Broye et la Veveyse. Mercredi matin la 
décrue s’est amorcée pour l’ensemble des 
cours d’eau diminuant fortement le risque 
de débordement. Le démontage des diffé-
rents barrages était prévu durant la jour-
née de mercredi et la surveillance active 
des différents cours d’eau a pu être levée. 

La centrale 118 (CTA – ECA) a reçu 
1 828 appels générant l’intervention des 
sapeurs-pompiers dans le cadre de 369 
mobilisations, principalement pour des 
inondations. Ces interventions ont néces-
sité l’engagement de 1 106 sapeurs-pom-
piers, 597 véhicules accompagnés de 89 
containers de matériel spécifique aux 
inondations. La Centrale vaudoise police 
117 (CVP) a enregistré une cinquantaine 
d’interventions police en lien avec les 
intempéries.

Sous l’eau ! Sous l’eau ! 
NOTRE BUREAU

DÉMÉNAGE
Dès le 16 novembre, 
notre bureau de la rue 
de la boulangerie se 
déplacera à la Grande 
Rue. Un lieu de dépôt 
sera à votre disposition 
dans le café-bar :  

A la Bonne Etoile
Grande Rue 22

Ouvert 
tous les jours

Fermeture 
le mercredi 

Possibilité de déposer 
une annonce, un 
courrier, une photo, 
un avis mortuaire, un 
message ou autre, dans 
notre boîte aux lettres 
directement au café 
La Bonne Etoile : 
jusqu’au mardi soir, 
avec vos coordonnées 
complètes, pour une 
parution vendredi.

Renseignements :
Par téléphone : 
024 424 11 55
Par mail : 
secretariat@
laregion.ch

Le Journal de Vallorbe 
et La Région seront 
également en vente sur 
place.

©
U
N
IC
E
F/
U
N
0
5
9
4
5
1
7
/D

ej
o
n
g
h

FAITES 
UN DON:
UNICEF.CH

Ne jamais renoncer.

FAITES 
UN DON:
UNICEF.CH

Ne jamais renoncer.
Ne jamais renoncer.

Garantir 

 la survie.
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FEUILLE D’AVIS DE VALLORBE ET ENVIRONS

Journal de 
Vallorbe

COMMERCE
Le Marché d’ici ferme définitivement les 
portes de son épicerie locale.  PAGE 11 

CULTURE
Thomas Wiesel a rempli la salle du Casino 
lors de son stand-up sur le travail.  PAGE 11 

GYMNASTIQUE
Un public au complet s’est laissé porter par 
les super-héros de la FSG Vallorbe.  PAGE 13

N° 3600 VENDREDI 8 DÉCEMBRE 2023

SPORTS D’HIVER Une bonne couche de 
neige naturelle a permis au domaine 
skiable de Sainte-Croix/Les Rasses 
d’ouvrir une partie de ses pistes très 
précocement cette année. Une aubaine, 
mais le redoux attendu la semaine 
prochaine risque fort d’apporter son 
grain de sel à ce départ en fanfare.  PAGE 3 

LE 10 DÉCEMBRE, NOUS CÉLÉBRONS 
LA JOURNÉE INTERNATIONALE  
DES DROITS HUMAINS.
ALLUME UNE BOUGIE AVEC NOUS.

LIGHT UP
FREEDOM COMMANDE  

GRATUITEMENT  

TA BOUGIE
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La droite montre 
son agacement
CONSEIL COMMUNAL 
Les débats ont été 
très tendus jeudi. 
Carmen Tanner et 
Pierre Dessemontet 
ont défendu la position 
de la Municipalité.

TIM GUILLEMIN

La salve est venue en deux 
temps, tout d’abord de Pierre-
Henri Meystre (Vert’libéraux), 
puis de Laurent Roquier (PLR). 
Celui-ci a proposé une réso-
lution, refusée par la majorité 
des conseillers, mais qui a eu le 
mérite de poser des questions 
auxquelles la Municipalité a 
apporté des réponses très atten-
dues, notamment sur le fait de 
savoir pourquoi elle n’avait pas 
purement et simplement levé les 
oppositions au projet. 

Le PLR, furieux contre le trai-
tement réservé au promoteur 
Mario Di Pietrantonio, estime 
que « la ville et la région voient 
s’envoler  un investissement de 
plus de 26 millions de francs 
d’argent privé et tous les emplois 
liés. Le climat malsain de suspi-
cion, que d’aucuns s’ingénient 
à distiller autour des projets 
yverdonnois et des personnali-
tés  qui  s’engagent  pour  l’avenir  
de  notre  ville, n’est  pas  sans  
conséquences. »

« La présente Municipalité 
avait-elle une vraie volonté de 
défendre ce projet ?  Pourquoi 
n’a-t-elle pas simplement levé les 
oppositions, ce qui était en son 
pouvoir ? » a demandé Laurent 
Roquier, estimant que  les per-
sonnes ayant fait opposition 
étaient proches de celles qui 
occupaient le site aujourd’hui et 
en avaient donc tiré un bénéfice. 
Pour lui, pas de doute, il s’agit 
d’une « décision politique »  qui a 
fait capoter ce projet.

Carmen Tanner a d’abord rap-
pelé qu’il n’était pas possible 
d’en dire plus sur la teneur des 
oppositions, la procédure étant 
en cours, redirigeant Laurent 
Roquier vers une communi-
cation d’Action Culture en 

mentionnant les motifs, mais 
Pierre Dessemontet a assuré 
qu’elles étaient « très robustes, 
très charpentées »  et que, si la 
Municipalité avait tenté le pas-
sage en force, ce qui aurait été 
possible, elle aurait pu se faire 
retoquer devant les autorités 
judiciaires. Le syndic a éga-
lement rappelé que le projet 
impliquait une vente partielle 
du site à l’investisseur, ce que 
le Conseil avait refusé en sep-
tembre 2021 dans le cas de la 
parcelle dite « Edouard Verdan ». 
« La Municipalité se le tient un 
peu pour dit... Elle ne considère 
pas comme réaliste l’option 
d’une vente du territoire com-
munal, ce d’autant plus dans 
un contexte entre guillemets 
conflictuel. Si on était passés 
en force contre les oppositions, 
que l’on avait gagné en justice, 
et qu’on soit revenus devant ce 
Conseil, je vous laisse faire l’ap-
préciation des chances qu’on 
aurait eues... Elles auraient là 
aussi été très faibles. La conjonc-
tion de ces deux étapes rendait le 
passage en force très difficile et 
ses chances de succès auraient 
été infinitésimales à nos yeux. 
Le seul chemin qui apparais-
sait vaguement praticable à la 
Municipalité était celui de la 
perspective d’un accord géné-
ral entre toutes les parties, qui 
aurait abouti d’une part à un 
retrait des oppositions et d’autre 
part à la vente partielle du site » , 
a estimé le syndic.

Pierre-Henri Meystre s’est lui 
aussi inquiété de l’avenir du site, 
demandant que la Municipalité 
présente une stratégie détaillée 
pour la valorisation et l’anima-
tion du site, y compris le plan 
d’action pour la rénovation et 
la mise aux normes des bâti-
ments. Sa résolution a été large-
ment acceptée, même si certains 
conseillers communaux, dont 
Xavier Fischer (PS), mais aussi 
les membres de la Municipalité 
(Carmen Tanner et François 
Armada) se sont émus du délai 
demandé, estimant qu’il fallait 
du temps pour établir un vrai 
plan d’action, conforme à un 
plan d’affectation. 

Une récusation aurait-elle dû avoir lieu?
Kevin Delay et Ruben 

Ramchurn, deux conseillers 
UDC, se sont montrés fermes : 
ils voulaient une récusation 
de la discussion et du vote 
des conseillères et conseillers 
impliqués dans des associa-
tions liées à Sports 5. Laurent 
Roquier (PLR) les a rejoints 
dans cette demande.

Xavier Fischer (PS) et Ella-
Mona Chevalley (Verte et 
solidaire) leur ont répondu, 
trouvant leur demande soit 
sans objet, soit sans fonde-
ment. « Les bénévoles n’ont pas 
d’intérêt personnel ni maté-
riel » , a argumenté Ella-Mona 
Chevalley. Ruben Ramchurn 

n’a pas lâché son os :  « S’il n’y a 
pas de conflit d’intérêt là, il n’y 
en a jamais... » 

Roland Villard a alors pris 
la parole en tant que pré-
sident du Conseil commu-
nal pour essayer d’y voir plus 
clair et le coup de sifflet final 
est venu de Natacha Ribeaud 
Eddhabi, ancienne présidente 
du Conseil, qui a exigé une 
motion d’ordre, soutenue par 
des dizaines de personnes, 
afin de passer au vote sans pro-
longer les débats. Au final, tout 
le monde a pu donner son avis 
et exprimer son suffrage, au 
grand désarroi de l’UDC, qui 
trouve le procédé injuste.
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Action Culture « souhaite se positionner
en partenaire »  pour la suite

La faîtière Action Culture 
ne s’en est jamais cachée :  elle 
ne voulait pas du projet tel 
que présenté par Mario Di 
Pietrantonio et n’a jamais retiré 
ses oppositions. 

« Le projet précédent avait été 
élaboré sans consultations suf-
fisantes, sans appel à projet et 
sans appel d’offres pour trouver 
un partenaire. Il prévoyait de 
nouvelles constructions sans 
approbation préalable d’un plan 
de quartier, une dérogation dif-
ficilement justifiable au Plan 
partiel d’affectation Rives du lac. 
En conséquence de ces étapes 
négligées, la proposition n’a 
jamais su convaincre les asso-
ciations culturelles membres 
d’Action Culture, qui se réjouis-
saient pourtant de l’idée de réu-
nir sport et culture », a précisé 
Action Culture, dont le président 
est le député Théophile Schenker 
(Mathod). 

Les associations réunies dans 
le cadre de la faîtière « regret-
taient généralement la perte du 
caractère industriel du site et 
l’inadéquation de la construc-
tion au vu des enjeux écolo-
giques »  et « craignaient plus 
particulièrement un manque de 
prise en compte de leurs besoins 
et contraintes, une cohabitation 
difficile entre activités peu com-
patibles – un complexe hôtelier 
proche de l’Amalgame – et une 
orientation trop commerciale, 
à l’image du quartier du Flon à 
Lausanne ».

A la suite de l’abandon du pro-
jet, officialisé la semaine der-
nière par la Municipalité, Action 
Culture se réjouit « qu’une nou-
velle réflexion puisse démarrer 
sur des bases plus saines ».

Alors qu’elle a obtenu un délai 
supplémentaire de cinq mois 
pour occuper les lieux dans le 
cadre d’une convention avec 
la Ville, Action Culture, qui est 
présente sur la friche indus-
trielle depuis environ une année, 
estime avoir eu « l’occasion de 
développer une exploration 
culturelle et sportive dans une 
partie des locaux de Sports 5, 
dans leur état, qui ont été mis 
à disposition d’associations et 
collectifs. Celle-ci s’inscrit dans 
des réflexions et discussions de 

longue haleine, entamées depuis 
des dizaines d’années. » 

Action Culture estime qu’une 
diversité intéressante est pré-
sente à Sports 5 :   Maison du 
vélo, salle de jeux, buvette, gale-
rie d’exposition, atelier d’ar-
tistes, salles de répétition, de 
sport, de réunion, etc. « De plus, 
ces projets ont permis de tisser 
de fructueuses collaborations, 
notamment avec les écoles et 
le gymnase, l’Amalgame, le 
Conservatoire de Musique du 
Nord vaudois ou la fondation 
Bartimée », précise la faîtière.

« De grandes incertitudes 
sur la temporalité et liées à une 
image construite autour d’une 
origine conflictuelle ont cepen-
dant limité la portée de l’explora-
tion, en empêchant une visibilité 
suffisante et donc une ouverture 
satisfaisante au public » , estime 
encore l’association faîtière, qui 
indique avoir « toujours reven-
diqué une place d’interlocutrice 
et non de gestionnaire des lieux. 
Elle ne prétend en aucun cas à un 
monopole quant aux réflexions 
sur l’avenir du site. Elle se voit 
donc ravie des clarifications 
apportées et de la décision prise 
par la Municipalité d’ouvrir la 
suite de l’utilisation temporaire 
au moyen d’appels à projets, qui 
permettront leur légitimation. »

Elle entend se conformer à ces 
procédures tout en continuant à 
« porter, défendre et partager une 
vision pour l’avenir du site, qui 
se nourrit des utilisations tem-
poraires, se réajuste, se construit 
étape après étape », prenant en 
exemple  la Rote Fabrik (Zurich), 
Lieu Unique (Nantes), Le 
Magasin (Grenoble), et Porteous 
(Genève), notamment. Dans 
l’optique d’une telle démarche, 
Action Culture souhaite « se posi-
tionner en partenaire et mettre 
des ressources à disposition pour 
le développement du projet et les 
recherches de fonds ».

Dans l’immédiat, elle invite 
la population yverdonnoise et 
régionale à venir discuter du 
sujet le 11 avril dès 16h à Sports 
5 en accueillant La Marche Bleue 
– marche pour le climat enta-
mée le 1er avril par une centaine 
de femmes à Genève –  dans un 
cadre festif. • Réd.

« La présente 
Municipalité avait-elle 

une vraie volonté de 
défendre ce projet ? 
Pourquoi n’a-t-elle 

pas simplement levé 
les oppositions, ce qui 

était en son pouvoir ? »
Laurent Roquier 

Conseiller communal PLR

« Le seul chemin 
qui apparaissait 

vaguement praticable 
à la Municipalité 

était celui de la 
perspective d’un 

accord général entre 
toutes les parties. »

Pierre Dessemontet
Syndic d’Yverdon-les-Bains
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HIVER De nombreux Suisses se sont réveillés 
avec un spectacle blanc à leurs fenêtres vendredi 
matin. La neige a pour la première fois de la saison 
fait son arrivée en plaine. Le Plateau romand a été 
le plus touché :  il est notamment tombé jusqu’à 
quinze centimètres à Fribourg et dix à Cossonay.

PHOTO :  MICHEL DUPERREX

Premières neiges Premières neiges 
en plaineen plaine

www.laregion.ch

Le quotidien du Nord vaudois

J.A. 1401 Yverdon-les-Bains  FR. 2.– (TVA incluse) Paraît du lundi au vendredi sur abonnement, le jeudi en tout-ménage

PUB

15E ANNIVERSAIRE
Voilà quinze ans que le journal La Région
existe !  Notre cahier spécial, avec nos 
fidèles annonceurs.  PAGES 23 À 35 

N° 2986 JEUDI 1er JUILLET 2021

HOCKEY
Le LHC participe de nouveau à la Coupe 
des Bains et affrontera notamment 
Gottéron à Yverdon. Avec du public !   PAGE 19 

TOUR DU LAC
Une commerçante yverdonnoise 
va parcourir 97 kilomètres à pied 
pour soutenir Léon.  PAGE 15 
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Une réclamation?
Pour nos abonnés
024 424 11 55

Pour les non-abonnés*
021 623 33 71

*uniquement Yverdon-les-Bains – Chavornay – Grandson – 
Orbe – Yvonand – Sainte-Croix

VOUS AVEZ UNE INFORMATION ?
Tél. 024 424 11 55 • redaction@laregion.ch

Viser la Lune,
ça ne lui fait pas peur

CHAVORNAY Depuis que Mirsad Sarajlic, 
36 ans, a postulé auprès de l’Agence spatiale 
internationale, il n’a plus qu’une idée en tête : 
enfiler une tenue d’astronaute et embarquer à 
bord d’une fusée. Le candidat no12355 fera-t-
il partie de la poignée d’élus qui partiront à la 
conquête du firmament ?  PAGES 2-3 
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Les délires du dragon
en panne d’idée originale 

pour vos cadeaux ?

offrez un produit 

éthique, naturel et  
fait maison !

www.lesdeliresdudragon.ch
naturellement fait maison

Avec six buts inscrits lors des 
sept derniers matches, il affi-
che des statistiques d’avant-

centre. Toni Jankuloski a pourtant 
débarqué au Stade Municipal, cet 
été, avec un costume de demi récu-
pérateur qu’il s’était habitué à porter, 
en 1re ligue, ces dernières saisons. 
«Je jouais dans un registre différent, 
lâche-t-il. Mais je me suis toujours 
mieux senti plus haut dans le ter-
rain.» Depuis quelques matches, il 
évolue en soutien des attaquants 
yverdonnois, il s’y épanouit et ses 
performances sont éloquentes: même 
si son maillot est floqué du 8, c’est en 
position de 10 qu’il fait son meilleur 
numéro.

A ses débuts en 1re ligue, à Echal-
lens, Toni Jankuloski était d’ailleurs 
considéré comme un milieu de ter-
rain offensif, mais il a rapidement 
été replacé devant la défense. Un 
rôle de travailleur de l’ombre qui lui 
a aussi été confié à Bavois, puis à 
Azzurri 90 Lausanne. «J’ai toujours 
évolué dans des équipes où il y avait 
pas mal de concurrence», note-t-il. 
Garant d’un football simple, sobre et 
efficace, le joueur de 25 ans a néan-
moins souvent eu la confiance de ses 
entraîneurs. Mais pas à son poste de 
prédilection.

Du coup, il est évidemment ravi 
de sa première partie de saison à 
Yverdon. «Je prend du plaisir, je 
marque, tout se passe bien», s’en-
thousiasme-t-il. Pour ne rien gâcher, 
son équipe est en feu, invaincue de-
puis le 30 août et actuellement 
deuxième du classement. «Franche-
ment, en début de saison, je ne pen-

sais pas qu’on en serait là en novem-
bre, avoue-t-il. Il y a des équipes, à 
l’image des Azzurri, qui ont des 
joueurs plus expérimentés. Mais de-
puis que nous avons les avons bat-
tus, en retournant la situation dans 
les dernières minutes, nous avons 
pris conscience des qualités qu’il y a 
chez nous aussi.»

«Vivre un truc»
S’il a choisi de rejoindre Yverdon 

Sport cet été, encouragé par son ami 
Edin Becirovic, c’était pour «vivre 
un truc» qu’il ne connaissait pas. 
«Jouer chaque match devant près de 
500 personnes, bénéficier de telles 
infrastructures, de terrains d’entraî-
nement sur lesquels on mangerait, 
c’est quand même quelque chose, en 
1re ligue», assure-t-il.

Ce niveau de jeu, il le connaît bien: 
il y a commencé à 19 ans. Avant 
cela, il a fait toutes ses classes ju-
niors au LS, avec deux ans passés au 
centre de préformation de l’ASF à 

Payerne. Mais il n’a pas été retenu 
pour intégrer l’équipe M18, la suite 
naturelle de la filiale d’élite. «J’ai été 
blessé six mois, une élongation ré-
currente, se souvient-il. Cela ne m’a 
pas aidé.» Il a alors emménagé à 
Echallens, où il est passé par les ju-
niors A et la «deux», en 2e ligue, 
avant d’intégrer l’équipe fanion.

Un parcours qui lui laisse des re-
grets? «Un petit, tout petit: celui de 
voir que beaucoup de ceux de mon 
année qui sont passés en M18 n’ont 
pas saisi leur chance à fond. Certains 
ont arrêté, d’autres sont en 2e ou en 
3e ligue...» Mais il est loin d’en faire 
une maladie. Si le football est vérita-
blement devenu un hobby, pour lui 
qui travaille à plein temps comme 
conseiller en personnel, il continue à 
le pratiquer à un niveau plus qu’ho-
norable et à se faire plaisir sur le ter-
rain. Surtout depuis qu’il a l’occa-
sion, au Stade Municipal, de présen-
ter son meilleur numéro.

 Lionel Pittet n

Toni Jankuloski refait 
son numéro à Yverdon

Sous les yeux d’Edin Becirovic, Toni 
Jankuloski place une tête plongeante 
gagnante contre Fribourg. Duperrex-a

Football - 1re ligue n  

Le demi était cantonné 
depuis des années à un 
rôle de récupérateur, 
alors qu’il a une nette 
préférence pour une place 
plus haut dans le terrain. 
Positionné en 10 depuis 
quelques matches, il se 
révèle décisif, pour son 
plus grand plaisir.

Le coup de fil
Le week-end de 1re ligue 

en deux téléphones

Yverdon Sport - Guin, same-
di à 15h au Stade Municipal.

Vittorio Bevilacqua, entraîneur 
à Yverdon: «Margairaz et Beci-
rovic (suspendus) sont absents, 
Montano, Pitronaci et Demiri 
(incertains). La semaine a été 
perturbée par la pluie et la grip-
pe, mais je suis confiant pour ce 
dernier match. Nous voulons ga-
gner pour passer l’hiver au 
chaud. Et nous sommes contents 
d’arriver à la pause.»

Martigny - Bavois, samedi à 
16h30 au Stade d’Octodure.

Bekim Uka, entraîneur à Ba-
vois: «Malgioglio, Bovay, Mey-
lan, Zeneli, Charles et Zari se-
ront absents, donc certains qui 
ont moins joué jusqu’ici seront 
alignés. Si nous gagnons en Va-
lais, nous pourrons dire que nous 
aurons fait un bon premier tour, 
je crois.» L. Pt n
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La révision de la Loi sur l’amé-
nagement du territoire (LAT), 
acceptée par 62,9% des votants 

du peuple suisse en mars 2013, fait 
une entrée fracassante dans les 
campagnes, labourant en profon-
deur les habitudes. Les zones à bâtir 
doivent correspondre, ni plus ni 
moins, aux besoins de communes à 
un horizon de quinze ans. Cette 
donnée limpide passe, pour la plu-
part d’entre elles, par une revue à la 
baisse de leur surface constructible. 

Les autorités communales su-
bissent de plein fouet la pression de 
la LAT. Sans doute encouragé par 
son grand frère fédéral, le Canton 
examine, depuis le début de l’an-

née, les demandes de permis de 
construire et se réserve, le cas 
échéant, le droit de geler les projets 
de logements naissants avec l’outil 
de la zone réser-
vée (lire en page 
7). Acculées par 
ce regard inqui-
siteur et l’ap-
proche de 2021 -l’échéance fixée 
pour la révision de leur Plan général 
d’affectation (PGA)-, les Municipa-
lités finissent de plus en plus par ac-
tionner elles-mêmes le levier de la 
zone réservée. Ne serait-ce que pour 
pouvoir travailler en paix.

Dans les villages, cette somme 
d’impératifs se heurte à la réalité du 

terrain. «Nous allons creuser la 
fosse de Donneloye. Notre com-
mune va devenir l’EMS du Nord 
vaudois», a déclaré un habitant lors 

d ’une  s éance 
d’information or-
ganisée mardi 
dernier. Son illus-
tration est des 

plus parlantes. «Je voulais aména-
ger un appartement pour ma fille 
dans la grange. Dans cinq ans, je se-
rai trop âgé pour le faire.»

Une membre de l’Exécutif d’une 
autre commune régionale est plus 
véhémente. «Il fallait nous laisser 
nous organiser entre nous. Nous 
n’allions de toute façon pas tout bé-

tonner. Il n’aurait jamais fallu voter 
cette LAT», m’a-t-elle dit.

Nous sommes de plus en plus 
nombreux dans un territoire non ex-
tensible. Il apparaît donc tout à fait 
logique de maîtriser le développe-
ment des zones à bâtir.  Il ne faut 
toutefois pas perdre de vue que la 
restitution de parcelles construc-
tibles au domaine agricole va briser 
des projets familiaux et pourrait 
menacer la vitalité des villages. Il 
appartient aux instances politiques 
de garder à l’esprit ces deux côtés 
de la médaille dans chacune de ses 
prises de décision liées à l’aména-
gement du territoire.     
 Ludovic Pillonel  n

La Loi sur l’aménagement du territoire bouleverse les campagnes  

L’Auberson, 27 août, 13h13. Attention, la route peut se révéler dangereuse… Roger Juillerat

«Nous n’allions de toute façon 
pas tout bétonner. Il n’aurait 
jamais fallu voter cette LAT.» 

Dans l’    du temps
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